



**P**PRIMER INSTITUTO DE CULTURA OBRERA. El 2. de Octubre, con asistencia del Ciudadano Presidente de la República, varios Ministros del Ejecutivo y numeroso público en el que sobresalía la masa obrera, se inauguró solemnemente el Primer Instituto de Cultura Obrera.

El Dr. Héctor Cuenca, Ministro del Trabajo y creador de esta escuela, expuso en discurso plétórico de emoción y bellas ideas, la finalidad de esta Institución. Subrayó la importancia de la educación popular y confirmó su aseveración con aquellas hermosas palabras del Libertador en el Congreso de Angostura: "La educación popular debe ser el cuidado pímogénito del amor paternal del Congreso".

El pueblo es mayoría, el pueblo es trabajo y el pueblo es fuerza. En él, por lo tanto, descansa la vida de la nación. Por esta razón es necesario que ese fundamento esté bien firme y que a esa fuerza se la encauce, no mecánicamente ni irracionalmente, sino sembrando sentimientos nobles en su voluntad y derramando torrentes de verdad clara sobre su inteligencia. "Que una conciencia responsable, decía el Ministro, mueva siempre ese brazo trabajador, que una luz sin torceduras alumbré los caminos por donde ese trajín vaya pasando, que una mística de la patria mantenga siempre en su sitio las devociones sagradas. Todo este programa de vida llenará el tablero de intereses espirituales que este Instituto siempre tenga en alto".

Pero sería ridículo pensar que un Instituto de Cultura Obrera que lleva hasta en su nombre el sello de la modestia y la verdad (contraste singular con la conducta de algunos líderes que hace poco bautizaban escuelas analfabetas con el pomposo título de Universidades Obreras) se convertiría en rápida incubadora de doctores y maestros "No vamos a preparar eruditos, decía el Dr. Cuenca ni a hacer doctores ni

a capacitar profesionales para la batalla cotidiana. Vamos sólo a perfilar inclinaciones, a despertar en cada trabajador ese interés que va en él, como un niño dormido, para que el bullicio de la clase lo despierte y lo eche a andar; para que la palabra alfarera del profesor vaya poco a poco ayudando a modelar una conciencia".

Despertar por lo tanto el sentimiento de la dignidad y responsabilidad del obrero es el fin del Instituto. Poner ante sus ojos el código de sus derechos para que nunca sea esclavo ni hombre de inferior categoría: enseñarle el código de sus deberes para que sea paladín de justicia, dando a Dios lo que es de Dios y al hombre lo que es del hombre.

Las síntesis que encerraban en pocas palabras el concepto que a cada Profesor le merecía su asignatura, fueron muy interesantes. Recordemos la del Dr. Mario Briceño Tragarri: la Historia no puede reducirse a recopilación de datos ni a narración de hechos. Es algo viviente, obra de toda la nación. Historia hace el general con su espada, con su paleta el pintor, con su pluma el escritor y con su arado el agricultor. Trozos de esa historia, son los campos de batalla, las aulas de las universidades, las vegas de caña y los techos y naves de fábricas y talleres. En la historia debe verse la solidaridad. Es obra de la comunidad. Esfuerzo común dirigido. Siempre será verdad lo que aquel hijo del pueblo Juan responde en "El Alcalde de Zalamea" al capitán bravucón y engreído:

Que no hubiera un capitán  
Si no hubiera un labrador

Institutos de cultura popular, animados por un espíritu de justicia y solidaridad deberían multiplicarse. Sólo el día que los hombres se conozcan, se comprendan y se amen, brillará sobre las sociedades el arco iris de la paz.

**MALVERSACION** Un ambiente de enfermedad moral se va formando en sectores numerosos de la república. A la racha de muertes violentas tenemos que añadir la racha de robos. La policía se ha mostrado impotente para detener a los cacos en sus hazañas. Últimamente han sido varios los funcionarios públicos llevados a los tribunales por irregularidades en el manejo de los caudales. Con frecuencia, al referirse a obras del Gobierno, se habla con suspicaces reticencias, como si todas las manos encargadas de la administración no tuvieran la suficiente pulcritud. Se pone una interrogante sobre el costo de algunas obras públicas que comparadas con las particulares resultan sumamente costosas. Se apunta al peculado como pozo airón de nuestras riquezas. Sin precisar la gravedad del mal, podemos decir **que hay algo en Dinamarca que huele a podrido...** Y creemos que ese mal olor ha fermentado con una ideología muy extendida entre nosotros. Ideología que podríamos sintetizarla así: Los dineros del Gobierno son míos. Son bienes mostrencos. Son de todos y de nadie".

Así hemos visto con frecuencia obreros que en las obras públicas apenas trabajaban pues creían que sin el título del salario, tenían derecho a aquellos reales porque eran del Gobierno. Así con frecuencia se han sustraído materiales sin mayores escrúpulos de conciencia, pues siendo del Gobierno, son de los gobernados. Desaparecen cubiertos de banquetes oficiales, se rompen copas... con el título de que los reales del Gobierno, son reales de todos.

No hay duda que en ese raciocinio hay una dosis de verdad. El erario público se forma con los impuestos y rentas de la Nación. Es, por lo tanto, de todos los nacionales. Pero su manejo compete sólo a aquellos que tienen el cargo de administrarlos, como acontece en toda sociedad y todos los nacionales, al tener en sus manos los bienes públicos, deben procurar administrarlos con la máxima pulcritud. Precisamente, por eso, porque son públicos, y porque con su malversación se perjudican los derechos de la comunidad. Los bienes de la Nación deben respetarse como bienes que son de una sociedad y deben respetarse más que los propios, porque de éstos, en fuerza del derecho de propiedad individual, podemos disponer con más libertad.

Más honestidad pública y más honestidad individual. Que se purifique el ambiente de tanto miasma moral.

### **L A UNION DE HOMBRES DE LA A. C.**

Lacaba de inaugurar, en un edificio frontero a la Iglesia del Corazón de Jesús, la Casa de la organización. Con ello se corona el movimiento iniciado hace dos años por las Jóvenes de Acción Católica de organizarse en hogares autónomos, situados en el corazón mismo de la ciudad.

La apertura oficial de los locales tuvo lugar a las once y media de la mañana del día 24 de octubre, fiesta de Cristo Rey. Presidieron el acto los Excmos. Srs. Nuncio de S. S. y Arzobispo Coadjutor de Caracas. Mons. Castillo bendijo la casa y entronizó el Corazón de Jesús. Bendijo la imagen de Cristo Rey el Sr. Nuncio de S. S. Los Presidentes Nacional y Diocesano, Srs. Alejandro Huici y Manuel López Borjes pronunciaron breves discursos de ocasión y se inauguró oficialmente el **Himno** de la U. H. C. Al cerrarse el acto Mons. Misuraca pronunció una conmovedora allocución. Mostró sin rebozo que sentía orgullo y una íntima satisfacción al comprobar en sucesivas manifestaciones el rápido y esperanzador camino ascensional, que en los últimos años ha iniciado la Acción Católica venezolana.

Los Asesores, directivos, miembros y simpatizantes de la Acción Católica, que asistíamos al acto salimos de él saturados del mismo espíritu de optimismo con que habló el Sr. Nuncio de S. S.

En el nuevo Hogar tendrán sede: los Consejos Nacional y Diocesano de la U. H. C.; un dispensario médico-dental; y celebrará también sus reuniones la activísima sección masculina de las Conferencias de San Vicente de Paúl.

**CIAMPAÑA PROTESTANTE.**—Otro toque de llamada. Y esta vez con carácter más urgente. Sabemos que en el Cerro de Belén, en la Cañada de la Iglesia, están verificando sus reuniones los llamados "Pentecostales", o sea los incautos seguidores del pastor de la secta de "Pontecostés", también llamada de los **santos saltadores** (holy jumpers"). No tendría nada de alarmante el nombre, pues sería uno más dentro de la serie sin fin de denominaciones protestantes. De lo que sí queremos advertir al público, es de la forma

vergonzosa e impúdica en que suelen terminar esas reuniones. El rito pentecostal se desarrolla en un temblor y brincos continuados, y cada vez más acelerados, de la concurrencia, mientras se recitan o cantan algunas frases que el pastor va iniciando y repitiendo hasta que se llega al paroxismo y al vértigo, en el que la concurrencia rueda toda por tierra en degradante promiscuidad y desenfreno mientras queda todo el recinto en plena oscuridad.

Exponemos tan degradante práctica, para que se entienda que tales inmoralidades son ya asunto de la competencia de la Dirección de Policía. Ningún remedio mejor que una camioneta que apareciese a tiempo, un Domingo, en el Cerro Belén.

**P**ARA AYUDAR AL TRIUNFO DE LOS ALIADOS: era el título a dos columnas que un importante diario capitalino publicaba en su edición del 22 de octubre. Se trataba de aconsejar al público en general, que no botase los tubos vacíos de pastas de dientes o crema de afeitar, pues son un metal utilísimo para las necesidades de guerra. Con poco esfuerzo pueden reunirse cantidades no despreciables de ese metal que serán enviadas como materia prima para fabricar armas con que salvar el mundo y su democracia.

No tenemos nada que decir respecto de la cosa misma. Pero sí nos extraña sobremanera que sea ésta una campaña organizada por la Sección Norteamericana de la **CRUZ ROJA VENEZOLANA**. Creemos que se están pervirtiendo los fines netamente humanitarios para los que se instituyó la **CRUZ ROJA**. Su fin es socorrer, curar, alimentar, vestir; llevar pan, y algodón, y telas a los pobres desvalidos de la guerra. Nunca proporcionar más plomo con que destruir vidas. Recuérdese que la **CRUZ ROJA** no es para alivio y socorro de democracias, sino institución de aceptado carácter internacional para hacer el bien en todas partes.

**LOS CATOLICOS DE INGLATERRA Y EL TRATADO CON RUSIA.** — La Prensa Católica de Londres ha considerado minuciosamente las ventajas y desventajas del Tratado Inglés de los 20 años, con la Ru-

sia Soviética: si bien recibido sin aplauso, el arreglo es aceptado ecuanimente como una necesidad en la lucha contra los disociadores del orden mundial.

... "The Tablet" advierte con satisfacción que el Presidente Roosevelt, — "que al presente constituye la buena fortuna de la humanidad". — corrigió de antemano y de una vez por todas cualquier tergiversación en los propósitos de los aliados, ahora o después de la guerra, al iniciar la celebración del "Domingo de las Naciones Aliadas".

"Tal tergiversación era el riesgo que corría el Gobierno Británico al preparar y publicar su alianza con la Rusia Soviética".

El periódico opina que, con todo, el Gobierno Inglés hubiera hecho mejor con limitar el tratado a la primera parte, que sólo se refería a una alianza militar.

"The Tablet", después de considerar las posibilidades de la Tercera Internacional, y la situación de Stalin como jefe de un estado nacionalista o de una federación centralizada, continúa: "Pensamos que lo más provechoso que Mr. Eden dijo acerca del Tratado, fué que "éste no ha de considerarse exclusivo". Nos conviene en alto grado concluir una alianza militar para la derrota de nuestro común y todavía poderoso enemigo. Por otra parte, no sería ni cuerdo ni conveniente para nosotros, el intento de establecer con el Soviet relaciones más íntimas, que nos obligasen más con Rusia que con otros pueblos de Europa con los que tenemos mucho más en común".

El primer Día del Periodista fué un auténtico éxito bajo múltiples aspectos. No figuraba la Misa en el programa oficial; pero una invitación de Monseñor Pellín llevó a la Iglesia de Las Mercedes un gran núcleo de periodistas. Muchos pisaban el templo después de largos años de ausencia. Era la mañanita del 24 de Octubre, día de San Rafael. El Santo Arcángel los conducía, pues no era la hora de los nicodemus.

Todos los actos se realizaron, en medio de la cordialidad más efusiva. Nuestros más sinceros parabienes a los colegas de la Prensa.